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赵磊1961年出生在陕西省镇安
县，小学的时候在体育方面就展露了
一些天赋。 1979年参加高考时，以
几分之差而落榜。被体育老师相中
后，第二年考入西安体育学院。

1984年大学毕业后，由于字体
秀丽，赵磊被选中参与国务院经济技
术研究中心研究课题的抄写，在抄写
之余，他潜心研究了东亚的武道，尤
其特别钻研了当时还是冷门的跆拳
道，从此开始与跆拳道结下不解之
缘。

1986年，他有幸成为国家体委
委派去北京外国语大学进修的第一
个工作人员，进修后由于俄语表达能

力出色，曾多次担任中国体育代表团
出访东欧国家的俄语翻译。

1992年，他敏锐地意识到俄语
在国际体育活动交流中多有局限，便
瞄准英语，到北京体育大学强化学习
一年后，就能用英文流利地交谈，让
熟悉他的人不得不刮目相看。

1995年，时任山西繁峙县副县
长的他被调回国家体委。当时他应
朋友之邀，去统领刚刚组建的中国跆
拳道队，从副处级干部变成了没有领
导职务的人。

此后，赵磊一路攀升至拳跆中心
副主任、中国跆拳道协会副主席兼秘
书长。
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从弱项足球到奥运金牌项目

体坛反腐进入深水区？
国家体育总局拳跆中心副主任赵

磊被警方带走调查，圈内人公认——

跆跆 钱钱 道道

这一天，迟早会来
新华社报道，国家体育总局拳击跆拳道运动管理中心24日

确认，拳跆中心副主任赵磊于本月中旬已由有关部门带走，现正
配合协助有关部门进行调查，具体原因暂时不明。而据前天的

《足球报》、《法制晚报》透露，“目前对赵磊的调查已经进入司法
程序。经济问题是这名副厅级干部被警方带走的主要原因。”

这是中国体坛继足坛反赌风暴之后，又一个爆炸性的消
息，也是第一次触及足球以外的项目。

值得一提的是，赵磊被警方带走，预示着“反赌扫黑”正在
向体育界其他领域深入，“足球项目被外界诟病，同时其他项
目也被外界关注有无贪腐的问题，而现在赵磊被带走，显然也
让外界看到了在体育领域中的贪污腐败并不会因为金牌而获
得‘赦免权’。”

对于熟知中国体育界内幕的圈内人而言，这一天的到来，
是早晚的事，以前不是不报，只是时辰未到。

内幕
比柔道 跆拳道黑上100倍

“孙福明让金是一个队内部的事，目的是积分。但跆拳道是队与
队的交易，目的是金钱和冠军，性质比前者恶劣100倍，说严重点应该
是犯法了。”这话，出自时任重庆运动技术学院重竞技中心主任奚正
龙之口，背景是2005年在江苏举行的第十届全运会跆拳道比赛。而
中国跆拳道界的假与黑，在那个时候差不多已到达肆无忌惮的地步。

十运会上，孙福明柔道比赛中的“假摔让金”只是一个个案，跆拳
道赛场上，出于交易和内定的需要，不同代表队之间的选手假打和不
打呈现规模化趋势。奥运冠军罗微在女子67公斤级以上级比赛中，
一场比赛都没打就直接进了四强。但离谱的是，最后她却主动放弃
了比赛，冠军成了东道主江苏队的囊中物。大赛期间，半决赛开始
后，运动员纷纷退赛，两天中4场决赛只进行了一场，整个跆拳道比赛
期间127场比赛，有34场因为弃权而取消。

面对这些在外行人看来都很离谱的现象，现场的运动员、教练员
大多讳莫如深，直到奚正龙站了出来。

“比赛开始后就一直不正常，没有体现体育的公平竞争精神，跆
拳道的比赛一是被人操纵了，二是存在金钱交易。”当时，奚正龙面对
重庆媒体说出了一个爆炸性的消息。

据一些跆拳道教练和领队透露，黑幕交易的数额会让进行交易
的人员一夜暴富，而不是一套房子、一辆车子那样简单。

当时，奚正龙说，他要揭开跆拳道的壳，成为吃螃蟹的第一人。
也正因为他的直言，2009年山东全运会跆拳道比赛中退赛现象明显
有所收敛。

拿金牌 领头大哥却笑不出来
现在回忆起来，南京全运会后，记者和已故跆拳道教练韩国平之

间的一个电话也颇为值得玩味。
跆拳道是浙江的传统优势项目，不光出了一批优秀的运动员，更

有韩国平、陈立人这样优秀的教练，他们是中国最早从事跆拳道项目
的，韩国平是公认的领头大哥，德高望重，为浙江培养了一批又一批
高水平选手，在全国锦标赛上获得过大把金牌，但浙江队在全运会上
拿金牌却很难。

2005年十运会跆拳道比赛中，浙江跆拳道队唯一一块金牌来自
男子68公斤级的王浩。

拿到金牌本来是一件值得开心的事，事后，记者打电话祝贺浙江
队主教练韩国平，但电话那头传来的却是这个跆拳道元老的一声叹
息。为人厚道的他没有多说，但记者很容易地从其他渠道了解到个
中原因。以浙江队当时的实力，本可以拿到3块金牌，但结果入账的
只有这一块。

采访这个项目多年的记者都知道，关于跆拳道比赛的金牌，很多
都不是赛场上比出来的，有实力的和有人脉的省市区代表队排排座
数果果。“冠军就是几个强队之间，大家随便分配。”有知情人透露说，
所谓的全运会冠军就是这么分配出来的，而这也许就是众多运动员
和教练员讳莫如深的真正原因。

中国体育还有多
少黑幕？

“国家拳跆中心副主任赵磊
被抓”的新闻一出，国内体坛和
媒体人所受到的震惊不亚于之
前足坛的一件件反赌扫黑事件
的 曝 光 。 有 些 人 开 始 大 喊 痛
快，因为他们对中国体育抨击
已久；有些人开始诚惶诚恐，因
为他们害怕自己的项目哪一天也
会受到波及。

和一直备受关注的足球不
同，如果不是有丑闻曝出，跆拳道
项目不会这般刺激人们的眼球；
和哀其不幸、怒其不争的足球
不同，连续在几届奥运会上摘
金夺银的跆拳道项目之前并没
有曝出什么负面新闻；和被骂
惯了的足球不同，像跆拳道这
样的金牌项目经不起国人过多的
痛斥和谩骂……但是事情的确发
生了，并且被推到了舆论的风口
浪尖，跆拳道也卷入到了反腐扫
黑的漩涡中。

所以，从某种程度上来说，中
国足球竟然干了一件好事，从足
球开始的反腐扫黑行动已经开始
向各个项目蔓延了。也希望这次
的事儿能够杀鸡给猴看，让那些
分外嚣张的体育毒瘤之人能够有
所收敛。毕竟，再耀眼的金牌也
不能够掩盖那些深藏在中国体育
里的诟病。

但是，究竟中国体育还有多
少黑幕？恐怕现在呈现的仅仅是
冰山一角，反腐扫黑之路还很长
很长。

延伸
无独有偶，恰恰在昨天新华

社发表的一篇文章中，年近七旬
的跨栏名宿崔麟开口炮轰中国
田径的潜规则，直言：“中国田
径，有太多‘不好说’！”

在目前正在举行的城运会，
体育总局局长刘鹏在开幕当天曾
当众公布这样一个数据：“截至
当日，城运会共有58名运动员被
查出年龄造假。”崔麟表示，在如
今的中国田径界，假造年龄和吃
兴奋剂早已成为众所周知的潜
规则，“你不造假你吃亏啊，以小
打大谁打得过？很多女孩儿的
肌肉像男孩子一样，这正常吗？”

不仅仅是田径，最近几年，

众多国内体育项目都曝出丑闻，
其中包括令国人为傲的跳水。
2008 年，清华跳水队总教练于
芬(微博)与跳水国家队领队周继
红的论战牵扯出跳水队奖金分
配问题的争议，而这个争议尚未
有定论时，跳水队在十一运会上
又被媒体曝光涉嫌“内定冠
军”。此外，在中国足球反赌扫
黑刚开始之后，篮管中心主任信
兰成在谈到中国篮球时也承认
足球圈内的一些问题在篮球圈
同样存在，并称“如果不能很好
地约束自己的行为，中国篮球将
走上足球的老路”。

综合《钱江晚报》、新华社等

说法

新华社资深记者：体坛腐败到处都有
反腐不该一惊一乍

在足坛反腐之初，国家体育
总局曾经在内部各中心进行过
一个月的全面整风运动，但效果
并不明显。因此圈内有种说法
认为，赵磊的事发，实际上是中
国体坛反腐行动从足球向其他
项目延伸的一个开始。

不过，新华社资深体育记者
杨明并不认同这个观点。“赵磊这
件事未必等同一个信号。我也曾
幼稚的因为某一事件想象过类似

于‘大扫除’、‘大风暴’的大事件
的发生，但是现在看来，这样的事
情已经被常态化，不大可能会有
更大的动作。”杨明说，“其实大家
都知道，类似与足球的腐败问题，
其他体育项目肯定也有，因此现
在体育圈内某人被抓我一点也不
震惊。但中国体育的反腐应该是
一个长期的、持续的过程，而不应
是一惊一乍的让人们时不时地为
一件事情叫好而已。”

赵磊发迹缘于一手好字
国内跆拳道第一人精通俄/英两门外语


